
令和元年（2019年）６月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（１日目） 

令和元年６月 17日（月） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 西中間 久 枝 

(日本共産党) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 児童虐待・

ＤＶ対策につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

２ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 道路及び下

水道行政につ

いて 

 

 

 2001 年に配偶者暴力防止法(ＤＶ防止法)が制

定されている。しかし、ＤＶ、虐待で尊い命が奪

われる悲惨な事件は後を絶たない 

 2018 年内閣府が行った男女間における暴力に

関する調査では、20 歳以上の被害者で、どこ（だ

れ）にも相談していない人がいまだに半数以上を

占めている 

 児童虐待、ＤＶ防止の取り組みについて問う 

 

 

(１) 障がいのある方は、日常生活や社会生活に

生じる制限を補うために、障がいに応じた、

福祉サービスを利用することが必要になる。

那覇市の障害福祉サービスについて問う 

 

(２) 視覚障がい者にとって、自立した社会生

活、日常生活を送る上で、障害福祉サービス

である同行援護の利用が欠かせません。福祉

団体からも、視覚障がい者のニーズに沿った

支給量の確保が求められている。那覇市の対

応について問う 

 

(３) 那覇市身体障害者福祉協会が委託を受け、

現在送迎バスを３台運行しているが、その

内、経年劣化している２台のバスへの対応に

ついて問う 

 

 

 2017年４月 17 日付で、首里山川町三丁目の市

民より、那覇市へ里道整備と下水道整備について

の要請がされている。その後の対応について問う 

 

 

【答弁を求める者】 

  上下水道事業管理者、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和元年６月 17 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 中 村 圭 介 

(無所属の会) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

 なはのまちぐ

ゎーについて 

 

(１) なはのまちぐゎーの意義について 

 

 ① 経済観光の観点から経済観光部の見解を

問う 

 

 ② 文化の観点から市民文化部の見解を問う 

 

 ③ 福祉の観点から福祉部の見解を問う 

 

 ④ まちなみの観点からまちなみ共創部の見

解を問う 

 

 

(２) 事業者が多く集まるまちぐゎーで醸成さ

れてきたコミュニティ（まちぐゎーコミュニ

ティ）に対する支援について、当局の見解を

問う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和元年６月 17 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 下 地 敏 男 

（ ニ ラ イ ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 会計年度任

用職員制度創

設について 

 

 

 

 

 

 

 

２ 児童・生徒

の学習環境支

援について 

 

 

 

 

 

 

３ 児童・生徒

の屋外運動場

等の整備状況

について 

 

 

 

 

 

 

 

４ 環境行政に

ついて 

 

 地方公務員の臨時・非常勤職員は平成 28 年４

月現在で約 64 万人と増加しており教育、福祉等

あらゆる分野で公務に携わっている。今般、地方

行政の重要な担い手になっている臨時・非常勤 

職員の適正な任用勤務条件を改善するため法の

改正が行われる。新たに創設される会計年度任用

職員の制度化について本市の検討状況を伺う 

 

 

 

 狭隘な本市で最も大きな自然が残り、生物多様

性に富む県指定末吉鳥獣保護区、末吉特別保護地

区の末吉公園内に子どもたちが自然体験・社会体

験活動を行う施設として那覇市立森の家みんみ

んはある。今定例会に同施設の条例の一部を改正

する条例制定が提案されている。その内容を伺う 

 

 

 

 天候の著しい影響を受ける屋外運動場は特に

降雨によって体育の授業が中止になることがあ

る。学校によって運動場の透水性の整備、未整備

があり、学校間で運動場を使う授業に差が生じて

いる。発達段階にあるすべての児童・生徒の体力

や運動能力を高める場所が屋外運動である。本市

の公立小・中学校の屋外運動場、テニスコートの

暗渠の敷設状況について伺う 

 

 

 

 環境省は令和元年５月 20 日付けで、「廃プラス

チック類等に係る処理の円滑化等について」の 

通知を行った。第８の産業廃棄物に該当する  

廃プラスチック類の一般廃棄物処理施設におけ

る処理について、本市はどう考えるか伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和元年６月 17 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 大 山 孝 夫 

（自民党） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 人権問題に

ついて 

 

 

 

 

２ 広報行政に

ついて 

 

 

 

３  教育 (スポ

ーツ )行政に

ついて 

 

 

 

４ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

５ 道路環境に

ついて 

 

 

 

６ 防災行政に

ついて 

 ｢拉致問題を考える国民の集い in沖縄」を開催

したことについての市長見解について 

 

 

 

 

 那覇市ホームページの移管業務の状況について 

 

 

 

 

 那覇市の学校及びクラブチーム等が沖縄県本

島外へ大会に参加する場合の助成について 

 

 

 

 

 那覇市のガイドヘルパー助成事業について 

 

 

 

 

 那覇市内の道路の街灯・防犯灯の整備状況に 

ついて 

 

 

 

 那覇市における生物化学兵器攻撃発生時の 

対処について 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和元年６月 17 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 上 原 安 夫 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

３ 交通行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

４  市民の安

心・安全につ

いて 

 世界では、使い捨てプラスチック製品の製造、

販売、流通の禁止に踏み込む流れが広がってい

る。減プラスチック社会に踏み出すとき。那覇市

も４Ｒ運動の普及啓発を基調に、学校や家庭、地

域における環境学習のさらなる充実が求められ

ている。今後の取り組み等について伺う 

 

 

(１) 小・中学校での早朝からのハーリー練習や

朝の活動等、早朝の業務改善について伺う 

 

(２) 本市の本務の教員数の割合について伺う 

 

(３) 学校敷地内の教職員の駐車について、中核

市で駐車料金をとっている市について伺う 

 

 

(１) 交通政策ＬＲＴグループが新設された。Ｌ

ＲＴ実現にむけて那覇市の積極的役割につ

いて伺う 

 

(２) ＬＲＴルートが確定するまでの流れにつ

いて伺う 

 

 

(１) 現市民会館の裏通り(市道・寄宮 10号）は、

夜になると真っ暗で怖くて歩けない。防犯 

灯を設置してほしいとの声が地域からある

が、防犯灯設置について伺う 

 

 

(２) 与儀の(市道・与儀 32号）通学路の横断歩

道が消えかかっている所がある。早急な安全

対策について伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和元年６月 17 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 平 良 識 子 

( ニ ラ イ ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 第一牧志公

設市場の再整

備事業につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ アーケード

再整備の支援

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ ＬＲＴ等の

導入について 

 

 

 沖縄の食文化を長年支えてきた第一牧志公設

市場が建て替えに伴い、去る６月 16 日に閉場し

た。以下、伺う 

 

(１) 建て替えスケジュールについて 

 

(２) 仮設市場の商業支援についてどう取り組

むか 

 

(３) 新市場の建て替えについて、工事入札の時

期及び総工費について 

 

 

(１) 去る平成 31 年２月定例会において陳情第

72 号「那覇市中心商店街のアーケード再整

備費用の補助等について」が全会一致で採択

された。議決を受けて、当局としてどう取り

組んでいるか 

 

(２) 公設市場建て替えの間、現在の環境を維持

してほしいとの要望が上がってきたが、どの

ように取り組む予定か 

 

(３) 新設アーケードの設置について、公設市場

がオープンする 2022 年を整備目標として取

り組むことが望ましいと考えるが、市として

どのように支援するか 

 

 

 本市が進めている次世代型軌道系交通システ

ムＬＲＴ等の導入について、ルート決定までの 

スケジュールと次年度の取り組みについて、伺う 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和元年６月 17 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 坂 井 浩 二 

（なはのみらい） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 安全対策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 子育て行政

について 

 

 

 

 

 

３ 消防・防災

行政について 

 

 

 

４ 伝統文化の

継承について 

 

 

 

 

 

 

 

５ 公園行政に

ついて 

 

 

 登下校時の子ども達が巻き込まれる重大な 

事件事故が多発し、全国的にも大きな社会問題と

なっている。以下伺う 

(１) 本市のこれまでの安全対策を伺う 

 

(２) 那覇市スクールゾーン連絡協議会におけ

る過去３年間の要望数と対応済件数を伺う 

 

(３) 高齢者運転による事故の多発について、当

局が把握している現況と課題について伺う 

 

 

(１) 本市内における認可保育園、こども園等に

おける待機児童数と本市の対策について伺う 

 

(２) 本市男性職員の育休取得率と現状におけ

る課題について当局の見解を伺う 

 

 

 東日本大震災から８年、熊本地震から３年、

諸々の大災害を踏まえ、本市が取り組んできた 

消防防災強化策と今後の課題を伺う 

 

 

 組踊り上演から 300周年を迎えた本年、伝統文

化の継承や人材育成をアピールする上でも大き

な節目の一年であるが、以下伺う 

(１) 組踊り上演 300 周年の意義と取り組みに

ついて 

 

(２) 組踊り事業に資する予算、直近３年の額を

伺う 

 

 本市公園行政について以下伺う 

(１) 本市が管理する公園等の数と規模を伺う 

 

(２) 地域活性化を推進する上での公園の利活

用が更に重要となってくると考えるが、本市

の今後の方向性と取り組みについて伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和元年６月 17 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 前 泊 美 紀 

(無所属の会) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 子どもの居

場所づくり支

援について 

 

 

 

 

 

２ 公契約と労

働環境の整備

について 

 

 

 

３ 安心安全な

道路整備につ

いて 

 

 

(１) 「公共施設管理団体等が実施する子どもの

居場所運営支援事業」の成果を問う 

 

(２) 成果を、他の児童館及び公共施設等でも活

用し、市内全域に支援の輪を広げるべきであ

る。見解を問う 

 

 

(１) 市の公契約条例制定の進捗を問う 

 

(２) 市が発注する建設工事等での社会保険加

入対策について、現状と課題を問う 

 

 

(１) ｢亜熱帯庭園都市の道づくり基礎調査事

業」の進捗と成果を問う 

 

(２) 県が策定した「沖縄県道路整備プログラ

ム」における本市内の道路整備計画はどうな

っているか 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（１日目） 令和元年６月 17 日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 宮 里  昇 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 米軍の飛行

訓練について 

 

 

 

 

 

 

２ 崇元寺の活

用と周辺の改

善について 

 

 

 

 

 

 

３ 新都心公園

の維持管理に

ついて 

 

 

４ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

５ 消防行政に

ついて 

 

 

 

６ 国道 58号沿

いの上屋につ

いて 

 

 オスプレイなど米軍機が、若狭方面から泊、新

都心上空を飛行する、普天間基地への離着陸ルー

トになっている。当地域では、早朝、夜間を含め

米軍機騒音の被害が頻発している。市の対応を伺

う 

 

 

 

(１) 文化財・崇元寺について伺う 

 

(２) 国際通りにつながる安里交差点から崇元

寺に至る歩道の管理について伺う 

 

(３) 崇元寺公園のトイレの改善について伺う 

 

 

 

 公園の東側、おもろまち駅につながる広場の維

持管理について伺う 

 

 

 

 地域住民がボランティアで街路樹や花壇を 

管理している区域がある。高齢化でボランティア

による管理ができない状況があるが市の対応を

伺う 

 

 

 

 高度救命処置シミュレータの必要性について

伺う 

 

 

 

 国道 58 号沿いのバス停上屋で、那覇市地域で

は上之屋、第１天久、天久バス停に上屋が設置さ

れていない。設置できない理由があるのか、ある

いは設置計画があるのか伺う 

 

【答弁を求める者】 

  関係部長 

 


